

EDITORIAL

El tercer número de la Revista Saperes Universitas en este año 2019, correspondiente a los meses Septiembre/Diciembre, va dirigido a la divulgación de trabajos desarrollados sobre la dignidad de la persona, la realidad de la política criminal y su vinculación con los derechos humanos; la excelencia educativa: graduados vs. formación académica de la carrera en psicología de la Universidad Latina de Panamá; el derecho penal del enemigo y su contraposición con el derecho penal del ciudadano, así como, la función simbólica del derecho penal ante la desestabilización económica y delitos conexos que alteran la paz social y la seguridad de la Nación. Con este número la revista cumple su primer año, en el cual nos hemos enfocado en socializar la producción intelectual generada por docentes e investigadores a nivel nacional e internacional. Estamos seguros que por la calidad de trabajos publicados desde su creación, muy pronto previa evaluación, estaremos siendo indizados en las bases de datos relacionadas al área de la revista.

Partiendo de lo expresado, en este Vol. 2 No. 3 Septiembre-Diciembre 2019, se ponen a disposición de la comunidad científica, los siguientes contenidos:

Inician la socialización de este número, William Rodríguez, Maricarmen Soto y Robert Morillo, quienes haciendo uso del método hermenéutico, bibliográfico-documental, tratan de explicar que el ser humano es digno, de manera integral, por sí mismo, y no solo debido a su conciencia o racionalidad, por ello se torna difícil conceptualizar la existencia del respeto a la persona, sin respeto a su dimensión corporal.

Como segundo aporte, encontramos a Rosana Carolina Aguilar, con su artículo referido a la realidad de la política criminal y su vinculación con los derechos humanos en Venezuela, el cual tiene como propósito explicar la importancia desde el punto de vista penal de estos dos aspectos, política criminal y derechos humanos.

Seguidamente, Mihaela Gabriela Stegaru, María Elena Morales, Ana María Florez y Maricarmen Soto, realizan un análisis sobre la excelencia educativa: graduados vs. formación académica de la carrera en psicología de la Universidad Latina de Panamá. Su metodología estuvo enmarcada en el paradigma positivista con un método cuantitativo descriptivo, no experimental de campo, tomando un muestreo aleatorio simple, con ajuste poblacional, así mismo del factor de corrección por población finita para determinar el

tamaño de muestra de los graduados encuestados, aplicando un muestreo estratificado por sedes en las provincias de esta casa de estudios. Entre los resultados obtenidos se pueden destacar mayormente mujeres, un 82,50%, el 72,50% tienen 29 años o menos, el 82,50% trabaja, entre sector gubernamental, sector privado, consultoría o clínica propia.

Por su parte, Jenner José Cortes Palomino, analiza el derecho penal del enemigo y su contraposición con el derecho penal del ciudadano, concluyendo que el derecho penal del enemigo estudia el comportamiento individual ante una organización o un conglomerado social, donde el individuo por razones propias abandona el derecho, transgrede las normas establecidas, esto daría origen a un ciudadano enemigo que se irá produciendo mediante la reincidencia y mediante la transgresión de las reglas establecidas, en cambio el derecho penal del ciudadano busca la protección de la sociedad en general.

En el quinto artículo, Daymang Betsabet González Patiño, hace referencia a la función simbólica del derecho penal ante la desestabilización económica y delitos conexos que alteran la paz social y la seguridad de la Nación, identificando los factores que contribuyen a que el derecho penal se convierta en simbólico, mediante el estudio de las diversas teorías criminológicas que permitan enfocarlo.

De igual forma, en el Prefacio de este número, el lector podrá hacer una inmersión de lo que es la investigación en la Florida Global University. Una aproximación a la realidad visualizada por la Dra. Lenys Piña.

Finalmente, se expone la reseña bibliográfica de este número, enfocada a examinar el libro “Hablemos del marketing educativo”, una obra escrita por los Doctores José Gerardo Guarisma Jr., y Cira de Pelekais, para quienes hacer referencia al marketing educativo, es direccionar acciones que permitan explicar las incidencias del mismo, en las instituciones de educación superior, independientemente de su localización geográfica, porque la universidad para cumplir su misión trasciende procesos y fronteras.

Dra. Cira de Pelekais

cira.fernandez@floridaglobal.university